

SIERRA DE ALCARAZ | DIVULGACIÓN

Unas jornadas analizarán el patrimonio como vía de desarrollo en el medio rural

Alcaraz y Villapalacios albergarán el evento, con una docena de comunicaciones sobre turismo y cultura

REDACCIÓN / ALBACETE

Unas jornadas que se celebrarán del 23 al 25 de septiembre en Alcaraz y Villapalacios analizarán la capacidad del patrimonio cultural: iglesias, castillos, yacimientos arqueológicos y otros bienes culturales, para generar recursos, ser un motor económico y luchar contra la despoblación en muchos pueblos de la llamada *España vaciada*.

Las jornadas, que serán inauguradas por Ana Vanesa Muñoz, viceconsejera de Cultura y Deportes de Castilla-La Mancha y los alcaldes de Alcaraz y Villapalacios, Pedro Jesús Valero y José Ángel Rodríguez, respectivamente, contará con la ponencia inaugural que impartirá Jordi Tresserras Juan, presidente del Comité Nacional Español del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios (Icomos) y consultor de la Unesco. Hablará sobre el patrimonio cultural como generador de desarrollo local y oportunidades para la comunidad, teniendo presente la Agenda 2030 y los 17 objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas.

Será la primera de casi una docena de comunicaciones en las que ex-

pertos y profesionales que trabajan en el mundo del patrimonio, el turismo y la cultura contarán sus experiencias y los retos y las oportunidades que se plantea en algunas localidades del país.

En las jornadas está previsto que intervengan el sábado día 24: Carlos G. Corella, de la Asociación para el Desarrollo Rural del Campo de Calatrava (Ciudad Real); Enrique González, presidente de la Asociación Yecla Siglo de Oro de esta localidad de Murcia; Ramón Sánchez, sacerdote de la iglesia de la Santísima Trinidad, que explicará el potencial del turismo religioso para un territorio a través de su experiencia como responsable del Santuario de Cortes. También Alejandro Jaquero, profesor de la facultad de Humanidades de Albacete (Universidad de Castilla-La Mancha); que examinará la investigación y la difusión del patrimonio rural desde las Humanidades; José Luis Serzo, artista y gestor del espacio Serzo Morille, en esta localidad de Salamanca y Almudena Bejarano, arqueóloga y restauradora del parque arqueológico de Libososa, que explicará cómo este importante yacimiento íbero y su apertura al público ha afectado a Lezuza.



Iglesia de San Sebastián en Villapalacios, localidad que acogerá parte de las ponencias de las jornadas. / RUBÉN SERRALLÉ

Ya el domingo 25, Manel Miró, director del Área de Interpretación y Museología de la empresa Stoa hablará de como el patrimonio, con un plan de gestión y de viabilidad, pasa de ser un problema para muchos municipios a una oportunidad de desarrollo. Por su parte, Soledad Torres y Lucía Fernández, cofundadoras de la agencia cultural y turística de la Sierra de Alcaraz, explicarán su experiencia en esta localidad.

Les seguirá Antonio Jiménez, director gerente y secretario de la Fundación Santa María de Albarracín (Teruel); una entidad que lleva más de un cuarto de siglo defendiendo y poniendo el valor y activando el rico patrimonio histórico de esta pequeña localidad, que ha conseguido que el pueblo sea un emblema cultural, en sintonía con la excepcionalidad patrimonial y paisajística de la ciudad.

Miguel Lucas, profesor y experto en patrimonio y antropología, abor-

Los participantes conocerán los monumentos locales con visitas guiadas

dará el tema del patrimonio intangible en el mundo rural, a partir del caso del carnaval de Tarazona de la Mancha; mientras que el cierre de las jornadas irá a cargo de Víctor Álvarez, director de Cultura, Turismo y Patrimonio de la Fundación Santa María la Real, de Aguilar de Campoo (Palencia), una de las fundaciones que durante los últimos 40 años más ha hecho en España para la difusión y puesta en valor del patrimonio.

Las jornadas culturales, organizadas por el grupo Alfoz de Alcaraz

(formado por una treintena de historiadores y amantes de la historia), cuentan con el patrocinio de los ayuntamientos de Alcaraz y Villapalacios y la colaboración de las iglesias de la Santísima Trinidad de Alcaraz y de San Sebastián de Villapalacios.

A lo largo de los tres días los participantes conocerán los principales monumentos y la oferta gastronómica de la ciudad de Alcaraz. Será en la actividad *Tapas con Historia* que se llevará a cabo el viernes por la tarde y la visita en exclusiva (sábado al mediodía) a la iglesia de la Santísima Trinidad. El sábado por la tarde, cuando las jornadas se celebran en Villapalacios, antes del inicio de la sesión, se visitará el templo gótico de San Sebastián, su alfarje mudéjar y su tribuna plateresca.

Desde que se anunciaron las jornadas, ya se han apuntado inscrito una veintena de personas de las 50 plazas previstas.

OSSA DE MONTIEL | HOMENAJE

Instalan 'piedras de la memoria' por seis víctimas del franquismo

El Pleno municipal había aprobado la propuesta de la Asociación Fosa de Alcaraz, al igual que la colocación de una placa con nombres de 85 represaliados

REDACCIÓN / ALBACETE

Ayer se celebró en Ossa de Montiel el acto de colocación de *piedras de la memoria* en homenaje a seis personas represaliadas por el franquismo. Así lo había aprobado el Pleno municipal el pasado año, al igual que la ya realizada instalación de una placa de recuerdo a 85 víctimas de la dictadura.

Según detallan desde la Asociación Fosa de Alcaraz, esos adoqui-

nes (*stolpersteine*) fueron pensados para homenajear a los represaliados por el nazismo. Posteriormente, la Asociación de Memoria de Mallorca fue la que convenció a la Fundación Gunter para que crease los ahora denominados *remembrance stones* (de color plata, en vez del dorado de los adoquines concebidos en Alemania), «con el argumento de que las víctimas del franquismo son doble víctimas del franquismo y del nazismo».

Ossa de Montiel en la tercera población de la península en colocarlos y la primera en Castilla-La Mancha. Los homenajeados son cinco hombres ejecutados entre 1941 y 1942 (Cándido Campos Patón, alcalde; Mariano Vico Márquez, teniente de alcalde; Juan Márquez Villora, concejal; César Uceda Muñoz, funcionario; y Francisco Martínez Charco, carbonero), junto a Pedro Mora Márquez, quien se marchó del pueblo tras recibir varias palizas.



Asistentes al acto celebrado en Ossa de Montiel. / A.F.A.